

EL OBRERO.

PERIÓDICO SEMANAL.—ÓRGANO DE LA SOCIEDAD DE ARTES Y OFICIOS.

CODICIONES.

SUSCRIPCIÓN POR TRIMESTRE... \$ 1-00
NÚMERO SUELTO 10 cts.

San José, 14 de Junio de 1891.

Editor y Redactor responsable.
M. A. SALAZAR.

TALLERES DE LA SOCIEDAD

DE

"ARTES Y OFICIOS."

Tenemos el gusto de ofrecer al público á precios muy bajos las siguientes mercaderías que nos acaban de llegar de Europa y Estados Unidos:

Carbón mineral para fraguas, cocinas, maquinas de cocer y otros usos.	Pintura.
Hierro galvanizado para techos acanalado.	Aceite y Aguarráz.
" " liso.	" para máquinas.
Tubos de cañería.	Varnis.
Acero ochavado, varios.	Grasa para carretas.
Papel para periódicos.	Petroleo en cajas.
Cola.	Alambre para cercas.
Melaila.	Grampas.
	Lamparas de lujo y sencillas.

Infinidad de artículos de Ferretería entre los cuales se encuentran las últimas novedades de los Mercados de Londres y New York; como

Cepillos para pisos.	Candados.
Berbiquies de combinación.	Visagras.
Cepillos de vuelta.	Buzones lujosos y sencillos.
" canaladores de varias combinaciones.	Ratoneras.
Serruchos.	Molinetes para café.
Martillos.	Planchas para sartres.
Hachas de mano.	Ocre.
Formones.	Minio.
Gurbias.	Clavos alambre y acero.
Barrenos.	Visagras para camas.
Brocas.	Resortes para puertas.
Cerraduras.	Perillas para bueyes.
	Cimento romano.

& & &

Surtido completo y precios sin competencia.

San José, 5 de Abril de 1891.

EL ADMINISTRADOR,

JUAN RODRIGUEZ M.

G. HERRERO & Ca

Comerciantes—Importadores—Exportadores.

SAN JOSE.—C. RICA. AVENIDA CENTRAL N° 9.
SUCURSALES: CARTAGO ALAJUELA Y PUNTARENAS.

Acabamos de recibir un gran surtido en artículos de fantasía, propios para regalos; cristalería y loza en tazas y juegos de té; laboratorios de porcelana, cristal y hierro con y sin mesa; lámparas de mesa y de colgar, el surtido mas completo, desde cuatro á cincuenta pesos cada una. Muebles americanos, forrados, para sala, y juegos de dormitorio; muebles de Viena en juegos completos y sillas, sofás, sillones y mecedoras solas.

Consolas y mesas con mármol y de madera talladas. Monturas para señoras y caballeros desde \$ 20-00 hasta \$ 75-00, revólveres y escopetas de diferentes marcas; carteras, Carrieles, maletas y sacos para viaje.

PARA EL INVIERNO.

Tenemos ya: cueros, capas de hule y el mejor surtido en paraguas de algodón, lana y seda, que vendemos á precio sin competencia.

Debido al buen servicio que está dando el Ferrocarril, podemos presentar algunos artículos de los comprados por Ntro. Gorgonio, en Europa, tales como sombreros de la moda más reciente, cortes de lana y seda para vestidos de señora; raoss, surahs, vengolinis y crespones de seda blanca, negra y colores, lisos y labados; merinos, encajes y la *MAR EN CINTAS DE NOVEDAD*.

Géneros de punto blanco de yute y damasco, propios para cortinas y forros de muebles, alfombras hechas y en pieza, ropa interior y exterior para señoras y caballeros al mejor surtido.

Ya llegaron los famosos vestidos de frak, que tanto se distinguieron en el último baile, por su corte elegante.

Tenemos camisas bordadas y lisas; y lo más nuevo en cuellos, puños y corbatas. Guantes de seda y cabritilla, para señoras y caballeros; medias de todos tamaños y colores, para niños, dradías de algodón, hilo de Escocia, lana y seda para ambos sexos.

Joyería, perfumería, cubiertos, espejos, flores, lana, gemelos para Teatro, campaña y marica.

Bandas de redceñilla, rebozos y pañuelos de seda, pañuelos de lino, blancos y con orilla de color. Todos estos artículos y otros muchos, del mejor gusto, fueron comprados en París á fines de Febrero próximo pasado, pudiendo ofrecer en Costa Rica, al mismo tiempo que en Europa, las novedades de la próxima PRIMAVERA.

Deseando dar á nuestros clientes las mejores condiciones en precio y surtido para pañolones de burato y rebozos de seda, en Octubre próximo pasado salió nuestro socio don Gorgonio para la China, obteniendo en esta artículos en condiciones ventajosas, por lo que tenemos el gusto de avisar que dentro de quince dias recibiremos la primera factura de sedería de dicha procedencia, que vendemos con rebaja considerable del precio corriente en plaza, además de ser mejores calidades y dibujos más nuevos que los importados hasta hoy.

Azúcar granulado, superior y primera clase, en sacos de uno y dos quintales; Cacao de Colombia y Guayaquil, arroz, maíz, y harina de San Francisco, alambre para cercas, hierro para techos etc.

A nuestros amigos de provincias les suplicamos nos perdonen nuestra falta de cumplimiento en el envío de nuestras máquinas de coser "Singer" que nos tienen pedidas y les avisamos que gracias al interés que se ha tomado nuestro amigo don Roberto Jiménez encargado del despacho de Aduana por la Compañía de Agencias quedarán canceladas todas las órdenes pendientes en la presente semana.

¡INCENDIO!

La Goleta americana "Geo Wickford," que llegará al Limón del 10 al 15 del presente, trae un cargamento de cañón exclusivamente para la casa, que venderemos en condiciones ventajosísimas, haciendo concesiones especiales á los comerciantes que compren la carga de un carro completo, puesto en Cartago, San José, Heredia y Alajuela. Para más pormenores, dirigirse á nuestra casa en esta plaza.

San José, Abril 7 de 1891.

50 v 25.

GRAN DEPOSITO

DE

TABACOS Y CIGARROS DE P. & F. VALIENTE.

Calle Central Norte n° 8 al lado de los Srs. Ellinger Hermano.

UN BUEN NEGOCIO.

Se vende la fábrica de chocolate "Las dos Antillas."

VICENTE PEREZ G.

EL OBRERO.

Notas Editoriales.

Entra nuestra humilde hoja en su segundo año de existencia y bien sabe Dios que ha pasado el año mas azaroso que periódico alguno ha pasado. "El Obrero" merece una corona y que su nombre sea colocado en el Martirologio Romano cuando pase á mejor vida.

* *

Entre las muchas calamidades que afligen á la humanidad hay unas peores que otras. Hay calamidades que solo un santo, es decir un cuerpo de madera y yeso, pudiera aguantarlas.

En toda reunión de individuos ya se trate de una cosa ó de otra. Ya se tengan fines políticos, económicos ó científicos bajo el punto de vista del arte ó de las ciencias en general, hay siempre determinadas personas que pudieran llamarse "espíritu de oposición ó valla viviente de todo adelante."

Hombres así harían muy bien en no salir de sus casas y no engañar á sus semejantes con mentidos deseos de fraternidad y asociación.

Nuestra Sociedad de Artes y Oficios ha estado á punto de disolverse nada mas que por esa calamidad humana representada por nueve personas cuyo solo gusto es decir "no" á todo, creerlo todo malo si sale de su esfera y que, en cambio, no son capaces de concebir y menos desarrollar nada bueno que fuese útil á sus compañeros.

Tal conducta espésima y sus resultados funestos para cualquiera sociedad.

Tal proceder no es de hombres sensatos y desinteresados sino de almas pequeñas en las cuales la pasión y el interés ocupan lugar preferente. Los socios todos de la simpática asociación nuestra debemos tener miras más nobles y generosas. Nuestros intereses personales, nuestras enemistades y nuestras antipatías deben ser acalladas ante todo aquello que tienda al bien general de la Sociedad.

Los socios no somos chiquillos de escuela que se disputan un trompo: somos hombres serios y hombres comprometidos hoy fuertemente con nosotros mismos con el público y con el Gobierno.

Debemos reflexionar con aquella madurez y cordura con que solo reflexiona el espíritu desapasionado y consciente de la justicia.

Está universalmente convenido en llamar oposición general la de las mayorías y todas las conveniencias y derechos concurren á demostrar lo benéfico y aún lógico que es el sometimiento de la minoría vencida legalmente.

En nuestra sociedad se ha pretendido á veces violar esos principios contenidos también en nuestros estatutos y esta especie de insubordinación ha estado á punto de acarreamos daños de gran consideración.

Repetimos: entre hombres serios que tienen conciencia de su dignidad y saben respetar sus compromisos es otro el camino que se sigue, nadie pone obstáculos, sinó que cada uno contribuye con cuanto puede y vale para vencer los que la corriente misma de los acontecimientos pudiera presentar.

Esperamos fiados en el buen criterio de los consocios á que hemos aludido que desaparecerán poco á poco esas disolventes rencillas y que todos sabremos hacer un esfuerzo, un sacrificio si es necesario, en bien de nuestra Sociedad.

* *

Un suceso digno de llamar nuestra atención nos hace recordar "Los Gremios." Sus Directivas si es que se organizaron no dan señales de vida y á la verdad ser presidente de un Gremio tiene ciertas obligaciones que con dolor vemos que no se comprenden ó no se cumplen. Los Gremios parecen muertos y todo aquello que no tiene apariencias de vida está de veras muy cerca de la muerte. Las Directivas de esos Gremios deben hacer un esfuerzo y cuanto en su mano esté para no dejar perecer por pura decidia instituciones siempre útiles y provechosas. El suceso á que

antes nos referimos es el siguiente:

Nuestro respetable amigo, el popular y filántropo GREGORIO RICHMOND ha obsequiado al Gremio de albañiles media manzana de su valioso terreno, contiguo al Lazareto, para construir allí un pequeño templo á San Francisco de Paula,

El señor Richmond se ha hecho acreedor á la gratitud general y muy especialmente á la de los albañiles cuyo patrono es San Francisco.

De estos depende que pueda llevarse á su fin la hechura de la Ermita y segun estamos informados pronto pedirán al Prelado Diocesano el permiso de ley.

* *

Sin q'querramos nosotros meternos en camisa de once varas, no podemos menos que rectificar una apreciación del Ingeniero señor don A. M. Velázquez hecho en su "defensa de la petición Keith segun ese escrito la mayor parte de nosotros los artesanos nos oponemos á que se hagan ferrocarriles y eso no es justo que se diga." Solo entre gentes semi-salvajes se haría oposición á los ferrocarriles. Una cosa son éstos y otra las peticiones mas ó menos justas.

Instituto de Alajuela.

En este momento nos hallamos sentados á nuestro escritorio y un rumor vago, confuso, y por tanto molesto, llega hasta nuestro pobre recinto.

Este rumor que apenas percibimos es la voz pública; el *aura popularis* que se queja, que desespera acaso sin razón, acaso con fundamento, ó acaso con sobra de una y otra cosa.

Habla ese rumor del "Instituto de Alajuela" y nosotros interpretando la voluntad popular traducimos estos conceptos.

No podemos atinar porqué este establecimiento dotado de un edificio que hace honor sobrado á esta ciudad y que á otra mayor también lo hiciera; y lo que es más sonante, de un cuerpo de profesores q' á cualquier otro de su clase honrara, no progresa y antes por el contrario se le ve descender desde la altura á que lo condujera la mano hábil de Obregón nombre que marcha y marchará unido al de este establecimiento.

En días pasados penetramos en el interior de dicho Instituto y reímos; mas no se crea que exitara nuestra risa nada que digno de celebrar fuera; no, lejos muy lejos estuvo de nuestro intento reír

por celebrar una gracia, nuestra risa fué llanto vertido por la boca: Un profesor explicaba á dos alumnos... á dos... á dos... á dos solamente.

Hemos procurado investigar la causa que produce tan mal efecto. Al principio creímos hallarla en la falta de iniciativa local; luego pensamos haberla en la falta de apoyo; pero afortunadamente tuvimos que suspender nuestros aventurados juicios, y ¡quién nos diría! venimos á hallarla donde menos creíamos, en la siguiente: *La Dirección no inspira garantía.*

Ante esta manifestación enmudécimos, más cuando averiguamos que existe un contrato. No obstante, no será este motivo suficiente para renunciar á todo.

Es de suponer que al celebrarse este contrato se expresase que clase de establecimiento había de dirigir el contratado, lo que tácita ó expresamente supone capacidad para tal.

Si la capacidad que se atribuyó al contratado no existe hubo error sustancial, error que anula desde luego el contrato en referencia por adolecer de la falta de sustancia, única que la apoya, única que puede servirle de base.

Para salvar esta dificultad, para asegurar la confianza, para desmentir ese rumor precisa que la idoneidad se justifique. Entonces, entonces si, que, conocidas las aptitudes de quien dirige la Dirección llegaría á inspirar garantía; y el contratado, justificando su capacidad desvanecería esos cargos, afianzaria su contrato, robustecería su mérito y agregaría una flor que por su fragancia comunicaría aroma á todas las que hanse tornado en inodoras y mustias, flores de su corona, á impulsos del viento de la desconfianza pública; y entonces repetimos, ni todas las rachas de desconfianza podrían neutralizar la fragancia que despidan esas flores en revivencia.

Alajuela, Junio 4 de 1891.

LEONCIO N. BELLO.

COMUNICADOS.

Sr. don Gerardo Matamoros.

San José.

Cartago, Junio 10 de 1891.

Muy señor mío:

Dos amigos suyos se me han presentado en nombre de Ud. para pedirme explicación de frases que Ud. asegura proferidas por mí y tendentes á manchar su limpia reputación con motivo de ha-

ber sido U. nombrado Admor. de la "Sociedad de Artes y Oficios."

Confieso q' en un momento de aturdimiento pensara en combatirle, pero de cualquier palabra injuriosa me retracto solemnemente y tengala por no dicha pues reconozco la ligereza é injusticia con que le ofendí talvez sin pensarlo.

Ni ahora ni nunca he tenido motivo alguno para dudar de su conducta intachable y así lo declaro firmando el presente con sus dos amigos que también firman conmigo.

Queda Ud. autorizado para hacer de ésta, el uso que le conveniga.

De Ud. muy atto. servidor.

Eliseo J. Sojo.

Federico Gólcher. Jesús Arias M.

GREMIO DE ALBAÑILES.

Sr. Reductor de EL OBRERO.

P.

Amigo nuestro:

Suplicamos á Ud. dar publicidad á los adjuntos documentos que le adjuntamos para que los S. S. albañiles etc. que tuvieron la bondad de contribuir para la función verificada en honor de San Francisco, nuestro patrón, sepan como y de qué manera se invirtió el dinero colectado.

Lista de contribuyentes:

José M ^a . Jiménez.....	\$ 500
Francisco Segura.....	050
Hilarión Segura.....	100
José M ^a . Alfaro.....	500
Juan F. Bonilla.....	100
Rafael Acuña.....	100
Manuel Flores.....	050
Simón Sequeira.....	075
Braulio Castro.....	050
Rafael Calvo.....	050
Baltazar Miranda.....	050
Canuto Siles.....	025

CANTON DE SOLEDAD.

Julio Morux.....	\$ 300
Francisco Gómez R.....	200
Igro. Nicolás Chavarria.....	200
Aqto. Guillermo Reith.....	100
Alberto Navarro.....	100
José Gutiérrez.....	100
José López.....	100
Emilio Berrocal.....	100
José Arley.....	200
Luis Salazar.....	100
Félix Rivera.....	100
Juan Morales.....	100
Ramón Jiménez.....	100
Eliseo Zeledón.....	100
Fidel García.....	100
José Cascante.....	075
Pedro Barahona.....	050
Samuel Zeledón.....	050
Luis Cerdas.....	050
Antonio Cerdas.....	050
Guillermo Suaves.....	050

Sérgio Carbajal.....	050
Rómulo Chinchilla.....	100
Antolín Salazar.....	010

CANTÓN DE LA PUEBLA.

Aquileo Mena.....	\$ 100
Benjamín Porras.....	200
Ramón Artavia.....	100
Juan Torres.....	100
José Jiménez.....	100
José Gómez.....	100
José Mena Rodríguez.....	075
Pedro Manzanares.....	050
José Aguirre.....	100
Ubaldo Barrantes.....	050
Alfonso Moya.....	050
José Mena.....	050
Pedro Mena.....	050
Basilio Quesada.....	050
Hermenegildo Monge.....	050
Segundo Mora.....	050
Cipriano Castro.....	050
Juan Zamora.....	025
David Padilla.....	025
Manuel Velazco.....	025
Alberto Soto.....	050

CANTÓN DEL HOSPITAL Y PASO DE LA VACA.

Julían Solano.....	\$ 100
Florentino Cháves.....	050
Pío Varela.....	050
Gustavo Valverde Cia.....	100
José Hernández.....	025
Juan Aruqín.....	100
Juan Bta. Muños.....	100
Nazario Marín.....	200
Manuel Zumbado.....	200
Jesús Quirós.....	100
Feliciano Montero.....	100
Mercedes Sandoval.....	100
Andrés Montero.....	075
Matías Lobo.....	050
Ramón Zumbado.....	050
Rafael Alvarado.....	050
Benito Cháves.....	050
José Méndez.....	050
José María Durán.....	050
José María Marín.....	030
Evaristo Montero.....	030
Ramón Chaves.....	050
Romualdo Zumbado.....	025
Ignacio Montero.....	025
Vicente Barquero.....	015
Unas señoritas.....	1.45
Sirilo Chinchilla.....	025
José Varela.....	050
Clemente Zeledón.....	050
Manuel Badilla.....	050
Juan Artavia.....	035
Manuel Leiva.....	025
Eugenio Vargas.....	025
Simeón Balerín.....	025

TOTAL \$ 77-60

GASTOS:

El Sr. don Cecilio Moya

A la Tipografía Nacional,

Debe:

Por la impresión de 200 tarjetas invitaciones para la fiesta de San Francisco de Paula... \$ 150.
Por 240 cartulinas para lo mis-

mo (cuarenta inutilizadas) \$ 4-20.

Suma = 670

S. E. ú O.

San José, 9 de Mayo de 1891.

Parroquia y Vicaría central del Carmen.

San José, Mayo 11 de 1891.

Recibí del señor Cecilio Moya como encargado de la función de San Francisco de Paula, la suma de \$ 14-25 es. catorce pesos veinticinco centavos.

Y para que conste firmo.

Respicio D. Calderón.

Recibí de don Cecilio Moya encargado de la función de San Francisco de Paula, veinticinco pesos ó sean \$ 25, pagándome la música que se ocupó en dicha función.

San José, Mayo 12 de 1891.

Pedro María Arias.

LIBRERÍA ESPAÑOLA.

Imprenta y encuadernación de Vicente Lines.

Debe:

San José, Mayo 6 de 1891.

Doscientos sobres para invitaciones \$ 2.00.

Recibí:

P. V Lines.

J. Pagés

La Comisión ha reconocido al señor Cura del Carmen la suma de \$ 5.00 cinco pesos mas por gastos hechos en la función de San Francisco de Paula.

V^o. B^o.

Cecilio J. Moya.--Julio A. Morux. José M. Jiménez. Juan Bta. Muños. Manuel Manzanares C. Calixto Solano.

San José, Mayo 12 de 1891.

Recibida la cantidad que antecede.

Respicio D. Calderón.

Recibí de los señores Cecilio Moya, Julio Morux, Juan B. Muños, José María Jiménez, Calixto Solano y Manuel Manzanares, la cantidad de \$ 19.25 por las tocatas de las doce y las seis el día nueve del presente mes, frente á la Iglesia del Carmen, y para seguridad de dichos señores, firmo el presente recibo.

San José, Mayo 11 de 1891.

Santiago Gallardo.

Mayo 27 de 1891.

Recibí del señor Cecilio J. Moya la suma de 90 centavos, por

útiles para una alcancía de San Francisco.

Juan M. Valverde Rojas.

Total de gastos.... \$ 73-10.

Diferencia en poder

de los encargados..... \$ 4-50

Cecilio J. Moya. Julio A. Morux.

VARIEDADES.

La pena del millón.

Dedicado al más rico y al más pobre: al uno para que aprenda la ciencia de la riqueza; al otro para que aprenda la ciencia de la pobreza.

POR M. PIERRE BERON.

I

Sentado delante de su modesta chimenea, Daniel Reynol acerca con mano distraída los restos carbonizados de una melancólica astilla, y mientras los remueve denota su mirada una preocupación profunda.

¿En qué piensa? El aspecto sombrío de la bohardilla, su mobiliario miserable y viejo bastan para anunciar al visitante que las reflexiones de Daniel no son de color de rosa.

Y en efecto, son las de siempre: como siempre persigue al través de lo porvenir sueños de ambición desenfrenada, Daniel es digno hijo de su siglo.

—¡Un día más de trabajo! suspira con rabia concentrada. ¡Todavía horas larguísimas de humillación, de fatiga, de servidumbre, por un mísero salario que basta apenas para no morir de hambre! Y entretanto otros encuentran señalado de antemano su cubierto en el festín de la vida y los felices satisfacen todos sus caprichos, saborean todos los placeres, beben en todas las copas con desdeñosa sonrisa al lado del empleado miserable. ¡Oh, la riqueza... la riqueza! Esta palabra despierta en mí deseos insensatos. Para conquistarla estaría dispuesto á todos los sacrificios, desafiaria todos los peligros.

—¿Estás bien seguro de lo que dices? exclamó de súbito una voz detrás de Daniel.

Sorprendido éste de improvviso, volvióse instintivamente, aumentando su sorpresa al ver á sus espaldas á una persona vestida de negro, de mirada fascinadora.

—¿Estás bien seguro de lo que dices? repitió la misma voz antes que Daniel hubiera tenido tiempo de hacer una sola pregunta.

—¿Quién eres, pues? interrogó al fin, tratando de dominar su turbación.

—¿Qué importa el saberlo si te doy la riqueza que tanto deseas!

—¿Vos!

—¿Yo! sólo que pongo una condición. Tu fortuna eclipsará la de los más opulentos del mundo, el oro saisfará todos tus caprichos; pero este lujo te impondrá un deber imperioso. Hé aquí una cartera que contiene un millón en billetes de Banco....

—¿Un millón! exclamó Daniel, tendiendo rápidamente las manos.

—Paciencia, déjame concluir, repitió el hombre vestido de negro. La cartera contiene un millón que deberás gastar en un solo día. Todas las mañanas se llenará de nuevo, pero es preciso que todas las noches esté vacía....

—¿Y si no lo estuviera?

—Esa noche morirás.

Daniel retrocedió aterrado, pero reponiéndose muy luego:

Quien quiera que seas, acepto, dijo. No se dirá que un vano temor me ha hecho rehusar la felicidad. Por otra parte, ¿qué es un millón? desearía gastar el doble si....

—La experiencia lo probará, interrumpió el desconocido con tono irónico y entregándole la cartera.

—¿Asunto concluido?

—Sí, sobre todo, no olvides la cláusula: el millón diario ó la muerte....

Daniel vaciló de nuevo y quiso replicar, pero su interlocutor había desaparecido y la cartera estaba abierta sobre la mesa.

—¿Rico! ¡soy rico! ¡Qué importa lo demás!

Y con frebril exaltación, el huésped de la sombría bohardilla comenzó á contar los mazos de billetes de Banco. El millón estaba completo.

II

El primer día transcurrió rápidamente en medio de goces de toda clase.

No le había costado encontrar destino para el millón. Al fin del trigésimo día Daniel poseía todo lo que puede procurar una fortuna inverosímil coma la suya.

Poblaban sus caballerizas los mejores caballos ingleses, sus bodegas contenían los vinos más añejos, sus salones ostentaban un lujo asiático. Al ver tan perfecta su felicidad, una vaga inquietud se apoderó de él

—¿No tendré ya necesidades que satisfacer? murmuró con terror. Ea, en último caso ¿no es-

tán allí mis amigos para ayudar á mi ruina?

Y con este buen pensamiento se durmió apaciblemente al lado de la cartera vacía.

III

Ya al fin del tercer mes Daniel echaba mano de los recursos extremos, y éstos no le daban por desgracia buen resultado.

Su refinado gusto gastronómico no había tardado en producirle una pérdida absoluta de apetito. Era necesario buscar otra cosa.

Sus parásitos, enriquecidos con sus obsequios, se habían separado de él para crearse una existencia independiente. Era necesario buscar otra.

Pensó en sus sirvientes, y llamando á su mayordomo:

—Bribón... díjole con tono alterado.

—Gracias, señor! gimió el lacayo, comprendiendo el mal sentido del apóstrofe; os hemos robado y despojado, pero juro que desde hoy seremos personas honradas.

—Desgraciado ¿qué dices?

—Credme, señor. Era una indignidad engañar á un amo tan generoso, pero en adelante....

—Quiero, bótate, q' me robes más que nunca.

—Es imposible, señor.... Todos nosotros tenemos el sentimiento de abandonar para ir á vivir de nuestras rentas.

Daniel, furioso, despidió á su mayordomo, quien salió convencido de que su amo denunciaría al primero que le tomara un solo céntimo. Esta creencia perpetuada en la casa hizo que, desde entonces, todos sus sirvientes fueran modelo de honradez.

IV

—Tendré pleitos, se dijo Daniel. Siempre he oído que los procesos son una de las investigaciones más ruinosas que hayan salido del cerebro humano.

Y hélo aquí demandando por los motivos más irrisorios á todos sus proveedores, á todos sus vecinos, á todo el mundo.

De los treinta proveedores, veintinueve fueron convictos de haber cometido engaño en la calidad de la cosa vendida y condenados á pagar costas y perjuicios. En cuanto á las otras causas, gracias al talento de sus abogados, ganó unas diez en tres meses, con costas también.

—¿Aquello era terrible!

—Jugaré, se dijo Daniel

Y en tres días logró desbancar al *baccarat* á todos los miembros del Club.

—Amaré, se dijo Daniel.

Se enamoró perdidamente de una joven bella como la belleza misma y desprovista de todo dote.

El día que debía firmarse el contrato, una carta hizo saber á su novia que heredaba cien mil libras esterlinas de renta. Daniel huyó y jamás volvió á verla.

—¿Aquello era desesperante!

V

Cinco meses habían transcurrido. A pesar de todos sus esfuerzos, Daniel se veía casi obligado á guardar una parte de su fatal millón. Su vida entera estaba concentrada en éste solo y único fin: gastar sin descanso.

—¡Oh! exclamó una mañana. ¡Tengo una idea feliz! Y salió en el acto. Aquella misma tarde compró inmuebles por valor de treinta millones en los barrios más desheredados de la capital y los había adquirido por el triple de su valor.

—Héme aquí tranquilo durante un mes, exclamó suspirando al volver á su casa.

Tres semanas después un aviso de la Prefectura le rogaba que fuera á recibir de la Caja municipal una suma mucho mayor de la que había gastado, pues sus inmuebles habían sido apropiados para abrir seis nuevas avenidas.

Al recibir esta noticia, Daniel pensó volverse loco.

—¡Maldito dinero! No se encuentra un medio de escapar á tu yugo, murmuraba al volver de la Tesorería municipal con su cartera debajo del brazo.

Ese día contenía ella, además del millón cotidiano, los beneficios maravillosos que le había producido la expropiación.

—Sí, he da encontrar un medio.

Mientras decía esto llegaba á una calle desierta. Volvióse para asegurarse de que nadie lo seguía, y como la soledad era completa, arrojó la cartera á la puerta de una cochera y se alejó con la mayor velocidad posible.

Un cuarto de hora hacia apenas q' había llegado á su casa, cuando se presentó un agente de policía.

—Disculpe que le incomode, señor: he recogido esta cartera en la calle de.... Al ver la suma que contenía he adivinado cuales serían sus angustias, y como su dirección estaba escrita en el papel, he abandonado el servicio para traérsela.

—¡Monstruosa probidad! dijo Daniel cayendo al suelo.

VI

Estaba sin conocimiento desde el momento de la caída; á su lado

se veía la cartera repleta. La media noche sonó en todos los relojes de su espléndida mansión.

—¿Media noche Dios mío!... la cartera.... no está vacía, balbuceo penosamente, tratando de ponerse de pié. Aguardad.... voy....

—Demasiado tarde es, repitió con tono pausado el hombre de vestido negro. Acuérdate, Daniel Reynol, del pacto que has suscrito. ¡Pobre loco! te figurabas que la opulencia no es un fardo para quien no sabe emplearla. Has poseído esos tesoros, y son ellos los que de desilusión en desilusión te han conducido á la muerte. Desgraciado de tí como de todos los egoístas que no adivinan el gran secreto de la riqueza.

—¿Cuál es ese secreto? habla... ¿cuál es? dijo el infortunado, agitando en las convulsiones supremas.

—Ya no te servirá; ¡ojalá pueda servir á otros! Daniel, ese secreto que no es conocido y que te hubiera salvado; pues es infinito el número de miserias que hay que consolar, ese secreto es la caridad.

(El Herald de Bogotá.)

NOTAS VARIAS

NUEVA TIENDA. Nuestro consocio don Roberto Riotte va establecer una magnífica tienda en el local que actualmente ocupa la Botica del Comercio. El señor Riotte es hombre que entiende bien su negocio y procurará satisfacer todos los deseos de sus parroquianos, por lo que no dudamos del éxito de su empresa.

EL HERALDO de Cochabamba Bolivia, cumplió catorce años de existencia el 13 de abril ppdo.

Desamos muchísimos años más de vida á tan interesante publicación.

AVISOS

EL GLOBO

Cien varas de la esquina NE. del Parque Central.

Licores del país y extranjeros vinos legítimos y puros.

Servicio puntual y esmerado.

Tipografía LA PRENSA LIBRE.